
＜公務員関連質問編＞

番号 質問内容 回　　答

1 公務員は民間企業に比べ、
どんなメリット・デメリットがあ
りますか？

メリット…ワークライフバランスが実践可能なところです。
デメリット…「公務員」というひとくくりで批判されやすいところです。

2 公務員試験はいつから勉強
し始めたか？

３年生の夏休みくらいから。
１年前から準備していけばベストです。

3 公務員試験の勉強法は？（１
年生から）

１・２年時は、単位を取得するほうを優先していいと思います。余裕がれば、法律や経
済の科目をとってみてはいかがでしょうか。

4 北海道総合通信局の仕事に
ついて、私たちに直接影響し
ていることはありますか？

携帯電話、インターネット、テレビ、ラジオなど、電波を使うものは密接にかかわりがあ
ります！（詳細は講義参照）

5 今の仕事のやりがいは？ 商大で４年間学んできた経済や会計の知識をフルに生かしながら、日々最前線で仕事
をしている人をサポートできることにやりがいを感じています。

6 公務員になるために、いまか
らやっておいたほうがいいこ
とは？

公務員になりたいだけではなく、公務員になって、何をしたいかまで考えること。
それと、２年目終了までに最低６０単位、３年目終了までに最低１００単位を目標に単位
をとっておくこと。そうすれば、就職活動時、単位のことを気にしなくて済むので、余裕を
もった就職活動ができるはずです。

7 公務員試験の勉強法は？（３
年生から）

３年生のこの時期から始めるのなら、まずは基礎である「法律科目」「経済科目」「数的
処理」を徹底的に勉強しましょう。実質あと半年しかないので、勉強は１日でも早く始め
てください。

8 公務員を目指している人にア
ドバイスを

「公務員にでもなるか」と安易に決めないでください。試験も難しくなっていますし、面接
で足元をすくわれてしまいます。明確な目標を、長期的な計画をたてて試験にのぞんで
ください。

9 公務員になろうと思ったきっ
かけは？

講義参照。
名寄市役所勤務の先輩から聞いた話から、公務員特に市役所勤務に興味をもちまし
た。

10 公務員になってからの印象
は？

言葉は悪いですが「ピンからキリまで」います。とにかくハードワーク命の人からそうで
ない人まで、いろいろです。公務員の場合、給与体系が硬直化しており、ハードワーク
の人が損をしている感じは否めません。

11 公務員試験の予備校へ行く
場合、どの時期から予備校へ
通ったほうがいいか？

３年生の夏休み中から行けばいいと思います。
私は３年生の１２月（試験の半年前）から通いましたが、筆記試験は１勝５敗でした。
私の弟も現在公務員で、３年生の５月から通いました。やはり、１年前から行っていた
せいか筆記試験は５戦全勝でした。

12 現在、地上デジタル放送の普
及率は？

約７割と思っていただければ結構です。
詳細はホームページで随時更新していますので、そちらをご参照ください。

13 専門分野ってもっているので
すか？

これといった専門分野というのは持っていませんが、各職員が、得意分野を持っていま
す。私であればあえて言うならば「会計」だと思います。

14 総務省で働こうと思ったきっ
かけは？

国家公務員試験の１次試験合格後に行われる「官庁説明会」で、総合通信局の存在を
知りました。これがきっかけです。

15 総務省で働くために必要だっ
た資格は？

「国家公務員試験」に合格すること。
これが絶対条件です。
その他、たとえば簿記やTOEICのようないわゆる「資格試験」のようなものは必ず持っ
ていなければ入社できないとかはございません。

16 公務員の賃金削減による影
響は？

今年は、民間企業も給与が下がったため、国家公務員はマイナス勧告でした。
若手は据え置きという勧告だったので、私自身に直接大きな影響はありません。

17 公務員の仕事は、モチベー
ションの維持が難しいと聞き
ますが。

特に公務員は、モチベーションの維持や目標をたてないと、やっていけない職業たと思
います。小さなことでも目標をたて、実行していくことが、モチベーションの維持につな
がってくると思います。これで給料が上がれば文句ないんですが・・・

18 公務員は、民間企業に比べ
収入も安定し、残業も少ない
ようなイメージがあるのです
が。

収入は安定しています。やはりここが公務員のメリットでもあります。
残業については、部署によって全然違います。ひどいところは月２００時間を超えるとこ
ろもあるそうです。さらに残業代は全然つきません…。

19 公務員の業務をする上で不
可欠な心構えは？

コスト意識を持つこと、常に住民から監視されていることを認識する。

いただいた質問について、回答いたします！（講義で扱えなかったところを中心に。重複する内容は１つの質問にして回答し
ています）

１１月２４日（火）第６回　　「公務員の仕事とワークライフバランス　アタック２５優勝の話含め」



20 総合通信局の意外だと思っ
た仕事は？

電波の「監視」をする業務。
邪魔をうけてないかなど、安全に電波を使ってもらえるよう、日々、監視業務を行ってい
ます。

21 政権交代があってから、仕事
に変化はあったか？

これからだと思います。
ただ、情報通信というツールでさらに便利で安全な暮らしを構築するという基本概念は
変わりません！！

22 公務員でも、企画したり、活
動できる仕事はありますか？

たくさんあります！！
地方公務員でも国家公務員でもできます！

23 公務員に対する非難やバッシ
ングがかなりありますが、ど
のように考えているか？

国民や住民にとって、結果を残していないからだと思います。

しっかり働いていれば文句は言われないはずです。でも、これだけ批判が出るというこ
とは、国民が求めているニーズに見合った結果が出ていないということだと思います。
結果を出すには、国民のニーズは何なのかをしっかり情報収集する必要があります。
私はワークライフバランスをとりつつ、もっと働かなくてはならないと思っているので、
日々実践するように心がけています。

24 地デジ移行のために、補助金
制度のようなものはあるの
か？

あります。
たとえば、生活保護世帯を中心に簡易チューナーを無料配布したりなど、いくつか方法
があります。

25 公務員は、タテ社会で、お堅
い人が多いというイメージが
ありますが。ほんとのところ
は？

タテ社会です。これは民間もそうです。
堅い人はたしかにいます。ただ、うちの職場は情報通信という仕事の性質上、常に頭を
やわらかくして仕事にのぞまないと息切れをおこすと思います。

26 北海道総合通信局は、北海
道と名がついているので、北
海道に限定された業務なの
か？

そのとおりです。北海道を担当しています。

27 公務員は民間企業よりも安
定した生活ができると聞きま
すが、逆に公務員よりも一般
企業のほうが安定している面
は何ですか？

ステップアップ・キャリアアップしやすい。
転職の際、「つぶしがきく」ことだと思います。
公務員の場合、民間企業への転職が難しいと言われているからです。

28 公務員試験合格後の苦労は
何か？

内定が８月下旬と遅かったため、あまり遊べなかったこと。

29 給料などのバッシングなどに
ついて、どう感じています
か？

国民の声なので、真摯に受け止めるべきだと思います。はたして自分が給料に見合っ
た働きをしているのかを考えるいい機会だと思っています。

30 現在、もっともてこずっている
仕事は何ですか？

仕事全般です（異動してまだ半年もたっていませんので）

31 公務員として働く上でのデメ
リットは？

副業ができないこと

32 公務員試験一本でしたか？
それとも民間企業も視野にし
ていましたか？

両方受けました。
むしろ、公務員希望者は、民間企業もちゃんと回ってください。民間企業ではなく、公務
員じゃないといけない志望理由があるはずですから、その答えを探しに行きましょう。民
間企業が気にいって、コンバートしても全然問題ないと思います。自分が納得すればそ
れでよいでしょう。

33 公務員として働く上で一番必
要な能力は何ですか？

「体力」だと思います。
特に、霞ヶ関勤務を希望しているのならば、必須です。かなりのハードワークが待って
います。

34 世の中は不況ですが、公務
員の仕事に影響はあります
か？

われわれのところではそれほど影響はないと思います。

35 一番してみたい仕事は？ いろいろありすぎて、ここでは表現できません。

36 公務員にもリストラはあるの
ですか？

あります。
でも、正直なところ、よほどのことがないとリストラはありません。

37 公務員はやりがいがないとよ
くいわれますが、実際のとこ
ろは？

自分でやりがいを作っていかなければならないと考えています。

38 国を背負っているということ
で、重圧を感じることはありま
すか？

日々、緊張感をもって、業務に取り組んでいます！

39 「ここを変えてくれたらもっとう
まくできるのに」というところは
ある？

「国会対応」をもっと変えてほしいと思っています。国会で議員の方々が質問をするの
ですが、前日の夜に質問が来ることがあります。もっと早めに質問を通告してほしいで
す。ぎりぎりの通告のため、深夜まで対応しなければならないのが現状です。



40 女性の働く環境について、公
務員の世界の現状は？

離職率がきわめて少ないですから、男性の目から見ても、環境はいいと言えるんじゃな
いでしょうか。
私のまわりの女性職員も、子育てしながらバリバリ働いています！

41 ダブルスクールはしていまし
たか？

３年生の冬から４年生の６月までしていました。約半年です。

42 今までやってきた仕事で、い
ちばん厳しいと思ったのは？

東京勤務中、朝から深夜まで働いていたことです。

43 公務員は、自分の仕事を
淡々とこなしている安定志向
の人が多いというイメージが
ありますが、実際のところ
は？

向上心がある人が多いので、常に考え、勉強する意志の強い人たちがたくさんいると
思います。
淡々とやるだけの安定志向の人は、今後、厳しい言い方ですが、世間から取り残され
ると思います。
公務員も危機感をもって日々働いていますよ。

44 小樽は、電波の状態が悪く、
不便なので、なんとかなりま
せんか？

担当の課にはちゃんと伝えましたので、便利になるまでしばらくお待ちください。

45 地デジの普及を促進するた
めに、何が必要だと思います
か？

わかりやすい説明能力が必要だと思います。

今後、特に高齢者がキーパーソンなので、老若男女みんなにわかりやすく説明する能
力がものすごく重要になると思います。

46 公務員試験で、一番力を入
れて試験にのぞんだものは
何か？

「筆記試験」です。
これをクリアしないと、先に進めないので。
ただし、筆記の勉強に偏ってしまうと面接で足元をすくわれてしまうので、要注意です。

47 事業仕分けについて、賛成？
反対？

私は「賛成」です。

48 メディアなどでは官庁の悪い
点ばかりを取り上げているよ
うな感じを受けますが、どう思
いますか？

スポンサーに左右されないので、しょうがいと思います。

49 一番多い苦情は何ですか？ 一概には言えませんが、最近は「地デジ」関係の苦情が多いと聞いています。

50 公務員に向いている人は、ど
んな人？

勉強体力のある人だと思います。
人事異動が多く、そのつど新しい勉強が必要となるからです。

51 公務員は「お役所仕事」とか
「上からの命令に逆らえない」
とか「仕事が楽だ」という固定
観念があるのですが、本当の
ところは？

確かに、「お役所仕事」だなと感じざるを得ない点はたくさんあるので、少しでも改善して
いかなければならない課題だと思っています。
「上からの命令に逆らえない」というのは、「上司の命令に従う義務」が法律で定められ
ていますので、基本的に上司の命令に従わなくてはなりません。
「仕事が楽だ」というのは、昔はそう言われていたかもしれませんが、行政に対するニー
ズは日々広く深くそして増加しています。そのニーズに応えるために職員側も知恵をふ
りしぼらなければいけませんから、決して楽な仕事ではないと思っています。

52 以前と比べて、公務員の実
態って変わったのですか？

「以前」をよく知らないので、また聞きになってしまいますが、人事評価制度も導入され
るなど、公務員同士でも競争が激しくなりつつあります。
若手はそれが当たり前だと思っているので何とも思っていませんが、公務員の世界に
すっかり慣れてしまった年配職員は大変そうです。

53 公務員になって、辛かった点
は？

給料が高いと思われていることです。
若手は民間企業と比べて、本当に給料が安いです。

54 総合通信局にとって、最大の
「敵」って何ですか？

「不法無線局」です。

55 仕事で最大の失敗は？ 出張当日、ノロウイルスにかかり、仕事を休んでしまったこと。代わりに別な職員が行っ
てくれたので、なんとかなりましたが、体調管理の重要性を改めて感じました。

56 「情報通信を活用した地域の
活性化」ってどんなことをして
いるのですか？

自治体で光ファイバーを整備するお手伝いをする事業などがあげられます。
小樽市であれば、地域に密着したラジオ局（コミュニティFM）の設置というのがありま
す。

57 総合通信局は一般市民と法
人とでは、かかわる頻度はど
ちらが多い？

課によります。
アマチュア無線の免許申請や地デジの相談などは一般住民の方と接することが多いで
すし、私が現在いる財務課は企業の方々とお会いすることが多いです。

58 公務員になって、よかったで
すか？

よかったです。

59 公務員になって、苦悩したこ
とはありますか？

いつも苦悩しています（笑）。

60 公務員はデスクワークばかり
でつまらないという話を聞きま
すが。

そうとは限りません。
私が前にいた部署は、最低月２回、出張へ行ってました。
私も、北は稚内、東は羅臼や納沙布岬、南は函館・えりも岬など、いろいろ行きました。



61 今までの仕事で、いちばんお
もしろかった仕事は？

空港の無線設備を検査する仕事は興味があったし、おもしろかったと思います。

62 人の役にたっていると自覚す
る瞬間はあるか？

関連する内容が、新聞に掲載されたときです。

63 「公務員は楽だ」「全然仕事を
していない」という批判的な声
が多いですが。

もちろん「過程」も重要ですが、住民にとっては結果がすべてですから、そういったバッ
シングが来ても仕方がないと思っています。日々やれることを一生懸命やるだけです。

64 公務員は無駄に人数が多い
と言われていますが。

人手の少ないところは本当に猫の手も借りたいぐらいに忙しいです。
人員配置がうまくいっていないことが原因だと思います。
効率化が本当に必要な時代です。

65 成果主義を見直す動きが進
んでいますが。

公務員は、むしろ成果主義でもいいんじゃないかと個人的には思います。

66 公務員の就職って、コネが多
いと聞きますが、いまだにあ
るんですか？

少なくともまわりでは１００％ないです。

＜学生時代質問編＞

番号 質問内容 回　　答

67 学生時代に「こんなことに気
をつけて生活」していたこと
は？

帰宅後は必ず手洗い・うがいをすることです。大きな風邪はあまりひきませんでした。

68 夢に向かって努力することは
もちろんのこと、特にこれをが
んばってほしいと思うこと
は？

自分が大好きなことを１つ見つけてください！モノ、スポーツ、人…なんでもかまいませ
ん。
これが生きがいになり、人生にも「ハリ」がでます。

69 学生時代に熱中したことは？ 気象予報士の試験を３回受けたことです。
不合格でしたが、天気図に熱中しすぎたことがあります。勉強は面白かったです。

70 大学時代に学んでおいてよ
かったことは何ですか？

簿記などの会計分野です。
理系の職場ですが、使う部署ではがっちり使うんです。

71 大学時代に学んでおけばよ
かったことは何ですか？

「英語」と「行政法」です。
もっと語学の勉強をしておけばよかったのと、公務員という職業柄、行政法を学生のう
ちから勉強したかったなと今になって思います。

72 大学時代にいちばん印象に
残っていることは？

緑丘祭です。
実行委員だったので、ゼロから作り上げました。特に３年生の時は運営の中心でしたの
で、とても大変でしたが、面白かったです。

73 公務員を目指す大学生が、
学生生活でするべきことは？

●単位をちゃんととる
●お金をためる（アルバイトする）
●友達をたくさんつくる
公務員試験を独学で突破することは最近かなり難しくなってきているので、予備校の力
を利用することが多くなります。そうなると、どうしてもお金が必要になります。
また、卒業後、人脈をたくさん作っておくと、情報交換の機会も多いので、公務員に多い
「井の中の蛙」にならずにすむと思います。

74 学生時代は、まじめだった？ mixiの「マイミク通信簿」では、真面目なほうだという結果でしたが、他の人はどうみてる
んでしょうか…。

75 学生のときから、情報系の仕
事に興味はありましたか？

正直、金融など、経済や会計にかかわる仕事のほうに興味がありました。
しかし、縁というものはすごいですよね。まったく畑違いなところに決まったのですから。

76 学生時代に持っていた夢を実
現することはできましたか？

「アタック２５出場」という夢を、社会人で果たせました！

77 まだ１年生なので、どんな職
業につきたいのか明確なビ
ジョンがないのですけど。

まだなくていいです。
３年生になったら否応なしに決まります。

78 現在の商大生がやったほう
がいいこと、逆にやらないほ
うがいいことは？

後輩のために、いろいろな視点で、大学に貢献してほしいと思います。
就職活動をして感じましたが、先輩方が今まで一生懸命がんばってくれているからこ
そ、小樽商大という他の有名な大学にも劣らないブランド力があり、今の私があるんだ
と思いました。
逆に小樽商大の名前をけなさないでほしいです。



79 今の就活生に何かアドバイス
を！

アタック２５の司会者、児玉清さんの言葉「慎重かつ大胆に！」
自分のこれからの人生を決めるわけですから、慎重に。でも、積極的に自分をアピール
しないと企業は採用してくれませんから、面接などでは大胆に行きましょう！
もう１つ言葉を借りるとすれば、いろんな企業を回れる人生最大の機会です。
「アタックチャンス！」でしょうか（笑）

80 学生時代は何を中心に学ん
でいた？

ゼミでは、教育と経済の関係について勉強していました。

81 卒業して３年、何か変わった
ことはありますか？

教授陣が大きく変わっていることです。
久々にシラバスを読んで、違う先生に変わっている！と絶叫してました（笑）。

82 学生時代にがんばった資格
は？

今の仕事にまったく関係ないですが、
ご当地検定に興味があり、
「札幌シティガイド検定試験」を受験し、合格しました。

＜アタック２５関連の質問＞

番号 質問内容 回答

83 アタックの旅行で一番印象に
残った場所は？

フランスのモンサンミッシェルという修道院です。

84 優勝した時の周囲の反応
は？

応援に来てくれていた人は、まさか優勝するとはと絶句していました。
放映後は、メールと電話がすごかったです。

85 アタック２５のような大舞台で
自分の実力を発揮できた要
因は？

緑丘祭で、大勢の前で司会をした経験が生きたんだと思います。

86 アタックに出場するために、
特別な勉強はしたのか？

特別なことはしていません。
過去問を解いたり、新聞を読んだりなど、最低限のことはやっていたつもりです。

87 アタック２５出場時は、緊張し
たか？

緊張しまくりです（笑）
胃が痛かったです。

88 クイズの勉強をする上で、要
領のよいやり方というのを発
見したことがあるか？

「くさり」のように覚えることです。
たとえば…
水素‐元素記号H‐原子番号１‐化学式H2…という幹を作ったとしたら、
同じような元素記号「C」や「O」、「N」などを覚えていく、原子番号も１から順番に、２はヘ
リウム、３はリチウム…などと、幹から枝・葉のように覚えていくとよいです。

89 司会の児玉清さんはどんな
方ですか？

ダンディーな方でした。女性ならば、絶対に惚れると思います。

90 番組を研究して、本番に臨ん
だのか？

特に「パネル」はかなり研究しました。
「答えてからパネルをとる」のではなく、「●番のパネルをとるために答える」という逆の
意識でのぞみました。

91 出場後、周りの人たちに変化
があったか？

私と写真撮影をするとき、なぜかみんな「ピース」でなはなく、必ず「アタックチャンス」の
ポーズをとることです。

mh.sugawa@gmail.com

質問などがありましたら、下記メールアドレスまで…


